

TRIBUTO

Si bien más de la mitad de mi actividad profesional la he realizado en forma independiente, mi vida laboral ha estado entrelazada a la empresa Compañía de Acero del Pacífico (CAP), donde he tenido el privilegio de trabajar en diferentes períodos, siendo cada uno de ellos valiosas experiencias.

Realicé mi primera práctica profesional en Huachipato en el área siderúrgica de CAP en 1970. Después de obtener mi título de Ingeniero Químico ingresé el año 1973 a trabajar en CAP Minería para participar en el proyecto de la Planta de Pellets de Huasco. Conocí a don Roberto de Andraca* en 1976, en la oficina comercial de CAP en



* Roberto de Andraca Barbás, nacido en Santiago de Chile en 1934, se graduó como Ingeniero Comercial de la Universidad de Chile y comenzó su carrera en CAP en 1960. En 1983, fue nombrado gerente general y en 1990 asumió la presidencia

Holanda, Pacific Ore Trading, en La Haya. Un grupo de diez ingenieros íbamos rumbo a Japón, para un entrenamiento durante seis meses en la empresa KOBE, para aprender la operación de la Planta. Recuerdo que Roberto, con gran simpatía nos dio una amena charla sobre Japón y las normas de comportamiento que se sugería seguir, por ser un grupo de representantes de CAP.

Varios años después, en 1982, con los aires de cambio en las empresas de CORFO, tuve la oportunidad de regresar a CAP como asesor de Patricio Contesse G., quien había sido designado Gerente General de CAP. Fue para mí una gran alegría reencontrar a don Roberto, quien se desempeñaba entonces como Gerente de Finanzas de CAP.

Una tarde me mandó llamar a su oficina. Al entrar, me recibió con su particular estilo sencillo, acogedor y comenzó: “Estimado José, el regalo que quiero hacerle es la revelación de un secreto acerca del dinero... La mayoría de las personas saben este secreto, pero no

del Directorio, cargo que ocupó hasta su retiro en 2017. Bajo su liderazgo, Andraca llevó a cabo el proceso de privatización de CAP (empresa CORFO), lo que fue crucial para el desarrollo de la empresa en un mercado altamente competitivo. También impulsó su expansión internacional, especialmente en Japón y China; promovió un modelo de participación para los empleados mediante acciones, demostrando su compromiso con la responsabilidad social, fomentando prácticas sostenibles y relaciones laborales positivas.

logran comprenderlo a tiempo". Sorprendido, lo escuchaba atentamente: "Ser rico puede ser una decisión al alcance de todos...", y tomando su clásica calculadora Hewlett Packard hizo delante de mis ojos el ejercicio simulado de colocar sistemáticamente el equivalente de un ahorro mensual de U\$300 a una cierta tasa de interés durante un plazo de 15 años. ¡Las cifras que aparecían en el visor de la calculadora, al término del período considerado, eran para mí montos siderales! Efectivamente era así de fácil, solamente debía lucharse contra uno mismo para no interrumpir el ahorro y perseverar en el tiempo.

Años después entendí que lo que don Roberto intentaba transmitirme, era nada menos que el efecto del interés compuesto.

Al día siguiente comprobé que las cifras calculadas por don Roberto eran altamente sensibles a la tasa de interés que se le aplicara al ejercicio de simulación. El sistema financiero de renta fija era la alternativa de mínimo riesgo para ahorrar, pero también era la menor tasa disponible en el mercado. El desafío consistiría entonces en encontrar una alternativa de hacer rentar el capital ahorrado a tasas mayores de interés, pero con riesgo controlado.

Aquella conversación marcó un hito en mi vida, al introducirme en el mundo bursátil en la búsqueda de obtener una mayor tasa de interés en la renta variable. Esta

actividad se convirtió desde entonces en mi pasión y que ha permitido combinar mi trabajo como ingeniero con mi interés por las finanzas de una manera gratificante.

En junio de 2019, recibí un email de don Roberto. Aparte de agradecer y halagar con su particular estilo los reportes financieros que le enviábamos diariamente desde Market Pulse, me invitaba a visitarlo. Mencionaba que ya estaba en sus 85 años y que "sentía que le quedaba menos tiempo". La última vez que nos habíamos visto había sido 8 años atrás en 2011, cuando regresé a trabajar en CAP Minería, como Jefe de Desarrollo Tecnológico.

Sin perder ni un minuto me comuniqué con su secretaria para agendar la visita. ¡Qué grato fue reunirnos! Disfrutamos de una conversación libre, muy entretenida, que se extendió por más de dos horas, hablando de la vida, de política y anécdotas de viejos tiempos.

A la fecha han pasado ya casi cinco años desde esa reunión, y pronto estarás cumpliendo los 90 años. Somos seres de luces y sombras, y a lo largo de la vida he aprendido a valorar a las personas por cómo se comportan con uno. Quiero aprovechar esta oportunidad para rendirte un homenaje y te expreso mi gratitud y admiración ahora que aún estás con nosotros.

Gracias, Roberto por alentarnos, bastando muchas veces tu sola presencia. Gracias por permitirme utilizar tu persona como inspiración para este tema del dinero,

y gracias por todo lo que has aportado a mi vida, y a la de tantas otras personas.

En Sicilia, brindar con una copa es una tradición muy arraigada, como parte de las celebraciones augurando deseos de felicidad y longevidad.

Salud por Roberto, *...a centanni!*

JOSÉ

Olmué, 21 de Junio de 2024